

# SÍNTESIS INFORMATIVA

OFICINA DE PRENSA DE LA RECTORÍA  
Ciudad Universitaria, 30 de marzo de 2011.

---



## EDUCACIÓN

**Estatal:** No hay solicitudes para ingresar a la UAEM por mérito académico

**Nacional:** Protestan en la UACM contra modificaciones

## SALUD

**Estatal:** Certifican a dependencia por medidas ambientales

**Nacional:** Ssa: en el ISSSTE, 96 por ciento de abasto de medicamentos

**Internacional:** Violencia y suicidio aumentan tasas de mortalidad juvenil

## ECONOMÍA

**Nacional:** Consejeros: Pemex mantiene sin reasignar labores a 5 mil empleados

**Internacional:** Abre crudo Brent en 115.19 dólares

## POLÍTICA

**Estatal:** Alto a la guerra, demandan miles a Calderón en Cuernavaca

**Nacional:** Senadores rechazan militarizar *ninis*

**Internacional:** La ONU autoriza armar a los rebeldes: Hillary Clinton

# EDUCACIÓN

## Estatal:

### *No hay solicitudes para ingresar a la UAEM por mérito académico*

El secretario académico de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Javier Siqueiros Alatorre informó que "hasta el momento, no se ha recibido ninguna solicitud para ingresar al nivel superior por mérito académico y sólo dos alumnos de la Escuela de Técnicos Laboratoristas lo que están buscando acceder al nivel superior por esta vía; pero hasta donde tengo información no hay nada oficial".

**La Unión de Morelos**, p.22, (Salvador Rivera).

### *Sólo una academia general de la UAEM renovará mesa directiva*

La Dirección de Educación Superior de la UAEM dio a conocer a través del portal web de la universidad que se cerró la convocatoria para la inscripción de planillas que permitieran constituir las mesas directivas 2011-2013. Asimismo, informó que sólo la Academia General de Matemática inscribió debidamente una planilla para constituir su mesa directiva el jueves a medio día.

**La Unión de Morelos**, p.22, (Salvador Rivera).

### *Instala FCA Tianguis Agropecuario*

Víctor Mora Pérez, director de la Facultad de Ciencias Agropecuarias (FCA) de la UAEM, informó que como parte de las actividades académicas, 15 alumnos del segundo, cuarto y sexto semestre de la FCA, instalan el "Tianguis Agropecuario" en el que se ofrecen productos que son el resultado de las prácticas de campos que se desarrollan en la institución. El Tianguis Agropecuario se instaló hoy y cada catorce días de 9:00 a 15:00 horas.

**La Unión de Morelos**, p.22, (Salvador Rivera).

### *Difunden importancia de las vacunas*

Se retoma el boletín de prensa enviado por la Oficina de Medios de Comunicación Universitaria el pasado 25 de marzo en el que se da cuenta de las actividades del foro Vacunas: evolución y retos en México, organizado en conjunto por la Sociedad Mexicana de Biotecnología y Bioingeniería y la Facultad de Farmacia de la UAEM, donde se trataron temas como la importancia de las vacunas, la epidemiología, el esquema de vacunación, así como el desarrollo de vacunas para el virus del Papiloma Humano, Dengue e Influenza Humana. En este acto los especialistas aseguraron que la vacunación es una estrategia preventiva que ha dado éxitos, pero también representa riesgos, por ello la importancia de invertir en investigación al respecto.

**La Jornada Morelos**, p.16, (Cruz Pérez Herrera).

### *Firman estudiantes Pacto por la Paz y van a marchar hoy*

Estudiantes del Conalep, Cobaem, Cecyte, la Fundación Don Bosco y la UPEMOR, firmaron un Pacto por la Paz para evitar que los centros educativos se conviertan en lugares donde se promueva la delincuencia, al tiempo de anunciar la realización de una Marcha-Caravana para este próximo jueves 31, donde manifestarán su repudio por la ola de violencia que se suscita en el estado y que afecta directamente a los jóvenes. En las instalaciones de la escuela Fundación Don Bosco, los estudiantes entregaron al Secretario de Educación, un documento firmado por cientos de jóvenes en un Pacto por la Paz, Jonathan Ortega, promotor de este pacto por la paz, comentó que se convocó a estudiantes para que se sumen a esta Primera Caravana por la Paz y al "Pacto por la Paz"

**El Sol de Cuernavaca**, p.4, (Mónica González) y **La Unión de Morelos**, p.3, (Tlaulli Preciado).

## Nacional:

### *Protestan en la UACM contra modificaciones*

Integrantes de la comunidad de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) realizaron este martes un cierre simbólico de los planteles Cuauhtepac, Tezonco y Centro Histórico, en protesta por las reformas a la ley orgánica de la casa de estudios aprobadas en comisiones la semana pasada en la Asamblea Legislativa. El ex rector de la Universidad de Guerrero, Enrique González Ruiz, quien ahora es director de posgrado en Derechos Humanos de la UACM, explicó: Está en juego la autonomía de la universidad, pues se contempla la reelección en la rectoría. Aseguró que dicho proyecto no fue consultado con estudiantes ni académicos. Sorprende la prisa de los diputados para aprobarla en el pleno. El próximo viernes el consejo universitario celebrará una reunión urgente para analizar la situación. La académica Tania Rodríguez explicó que la expectativa de la comunidad universitaria es que el consejo se pronuncie contra dicha reforma.

**La Jornada**, p.43 (Agustín Salgado) y **Milenio**, (Geovana Royacelli), <http://www.eluniversal.com.mx/ciudad/105643.html>

*87% de alumnos no se titula, admite rectora*

En el último año casi ha triplicado su cifra de graduados, pero la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) aún tiene una baja tasa de titulación, si se considera que cuenta con entre 10 mil y 12 mil matriculados. Esther Orozco, rectora de esta institución, reconoce que aunque la tasa de titulación debería ser de 800 a mil estudiantes por año, por ahora se tienen sólo 133, que representan el 13%, y este año se planteó superar los 400. La UACM, con recursos del Instituto de Ciencia y Tecnología del Distrito Federal, puso en marcha un programa de becas para que los estudiantes pudieran hacer sus tesis en seis meses. Con ese propósito se abrió una convocatoria para todos aquellos que han cubierto 100% de los créditos, han hecho su servicio social o están en proceso de realizarlo. Son 231 los beneficiarios que han comenzado a recibir tres mil pesos mensuales por medio año y cuentan con una computadora lap top en préstamo para escribir sus tesis y poder titularse.

**El Universal**, (Mónica Archundia), <http://www.eluniversal.com.mx/ciudad/105644.html>

## SALUD

### Estatal:

*Certifican a dependencia por medidas ambientales*

La Secretaría de Gestión e Innovación Gubernamental recibió el certificado del Programa Nacional de Auditoría Ambiental (PNAA) que otorga la Procuraduría de Protección al Ambiente (Profepa) a la Subdirección de Señalamiento Urbano y al Departamento de Talleres gráficos, el cual da certeza del cumplimiento de la norma ambiental vigente sobre acciones y procedimientos de las dependencias del gobierno del estado.

**La Jornada Morelos**, p.11, (Miguel Ángel García) y **La Unión de Morelos**, p. 25, (sin firma).

*Verificará Salud venta de alimentos*

La Dirección de Salud informó que a partir del primero de abril se emprenderán operativos de verificación de alimentos en los mercados, establecimientos y tianguis del municipio. Delia González Hernández, titular de la dependencia municipal, explicó que las acciones en la cuaresma consisten en supervisar la limpieza de los establecimientos y buen estado de los alimentos, además de dar recomendaciones para prevenir enfermedades gastrointestinales. La revisión sanitaria tendrá lugar en las localidades de Alpuyecá, Lázaro Cárdenas, Chicconcuac, Atlacholoaya y Unidad Morelos y el Mercado Municipal.

**El Sol de Cuernavaca**, p.11, (Mónica González).

### Nacional:

*Ssa: en el ISSSTE, 96% de abasto de medicamentos*

A pesar de que el titular de la Secretaría de Salud (Ssa), José Ángel Córdova, aseguró ayer que el abasto de medicamentos en el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) en un 96 por ciento a finales de marzo, Antonio Vital Galicia, representante del servicio de salud mencionado, aseguró que el abasto de los medicamentos está garantizado sólo en 80 por ciento, lo cual significa que si había un millón de derechohabientes sin tener la satisfacción de medicamentos, actualmente 200 mil están sin abasto comentó el funcionario de salud.

**La Jornada**, p.46, (Ariane Díaz).

*Suman 53 casos sospechosos del virus A H1N1 en Chihuahua*

La Secretaría de Salud de Chihuahua a cargo de Sergio Piña Marshall informó que suman seis las personas que han fallecido con cuadros que coinciden con la influenza A H1N1 "hasta ahora tres se han confirmado y los otros son analizados por un comité médico para determinar si esa fue la causa del deceso". Ante estos brotes, las dependencias de Salud de Tamaulipas, Michoacán, Baja California, Jalisco y Colima informaron que se mantienen alertas para detectar casos oportunamente. La dependencia chihuahuense detalló que el lunes por la noche falleció el sexto paciente en menos de una semana y se elevó a 53 el número de casos que llegaron a ser considerados sospechosos. De esos, ocho fueron confirmados como A H1N1, 31 están en estudio y 14 fueron descartados. Mientras que en Michoacán ya cobró su primera víctima.

**El Universal**, (Redacción), <http://www.eluniversal.com.mx/estados/79962.html> y **La Jornada**, p.38, (Corresponsales).

## Internacional:

### *Violencia y suicidio aumentan tasas de mortalidad juvenil*

Ayer en la revista médica The Lancet, Russell Viner, del instituto de salud infantil del Colegio Universitario de Londres, publicó los resultados de su estudio sobre la tasa de mortalidad entre los adolescentes de 50 naciones ricas y pobres en los periodos de 1955 y 2004. Para realizar su estudio, el investigador utilizó la base de datos de mortalidad de la Organización Mundial de la Salud (OMS), la cual le ayudó a identificar que "en los 50 años que transcurrieron hasta 2004, las tasas de muertes de los niños de uno a nueve años cayeron entre 80 y 93 por ciento, mayormente debido a las reducciones de fallecimientos por enfermedades infecciosas. En contraste, los declives de las tasas de muerte en el grupo de edad de 15 a 24 años eran sólo de cerca de la mitad que en los niños, mayormente debido a un aumento de las muertes relacionadas con heridas, en particular en hombres jóvenes".

**La Jornada**, p.2a, (Reuters).

## ECONOMÍA

## Nacional:

### *Consejeros: Pemex mantiene sin reasignar labores a 5 mil empleados*

Alrededor de 5 mil trabajadores en la empresa petrolera están sin materia de trabajo, debido al cierre de plantas petroquímicas y a buques que fueron desmantelados en los últimos años, informó el consejero profesional de Pemex, Fortunato Álvarez. Detalló que hace cuatro años, cuando el trabajaba como Contralor dentro de Pemex se tenían registros de 11 mil trabajadores sin ocupación alguna pero que gozaban de sueldo y prestaciones de acuerdo al contrato colectivo de trabajo.

**El Universal**, (David Aguilar Juárez), <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/85429.html>

### *Difícil panorama para economía mexicana*

La economía mexicana difícilmente crecerá por arriba del 5% de su Producto Interno Bruto para este año, debido a la debilidad que aún muestra el dinamismo económico de su principal socio comercial, Estados Unidos. El secretario de Hacienda y Crédito Público, Ernesto Cordero, dio un pronóstico sobre el crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) nacional para este año en el que estimó en 5.5%, pero la proyección del gobierno federal se encuentra en un rango de 4.5% y 5.0%.

**El Universal**, (Ricardo Jiménez), <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/85420.html>

### *Cordero sigue optimista con la marcha de la economía mexicana*

El secretario de Hacienda de México, Ernesto Cordero, dijo el martes que está optimista con la marcha de la economía local, ya que Estados Unidos, el mayor socio comercial del país, está mostrando ahora un mejor desempeño que hace unos meses. Durante su participación en el Foro de Reuters sobre Inversión en América Latina, mencionó que la economía mexicana tiene la fuerza suficiente como para sostener su crecimiento actual por un tiempo prolongado y con una composición más equilibrada entre sus sectores interno y externo. "La brecha del producto está presente, pero se estará cerrando a finales de este año o probablemente a comienzos del próximo año", dijo el funcionario.

**Milenio**, (Reuters), <http://www.milenio.com/node/681522>

### *TG Group, interesado en adquirir aviones de Mexicana: Bancomext*

El director general de Bancomext, Héctor Rangel Domene, afirmó que TG Group ha mostrado interés en adquirir los nueve aviones que la institución tiene como garantía del préstamo de 750 millones que le efectuó a Mexicana. "Ha habido acercamientos con uno o dos de los grupos interesados en Mexicana. Les hemos informado cuál es la situación en que están los aviones y más o menos cuánto valen y han quedado de analizarlo y regresar en su momento. Los grupos interesados son los que se han mencionado, uno de ellos es TG Group", añadió.

**Milenio**, (Antonio Hernández y Óscar Granados), <http://www.milenio.com/node/681708>

### *Aumentó 22% audiencia de TV de paga en AL*

La audiencia de televisión de paga aumentó 22 por ciento en los últimos dos años en América Latina pasando de 2.32 puntos de rating en 2008 a 2.82 en 2010. De acuerdo con un estudio realizado por el Consejo Latinoamericano de Publicidad en Multicanales de Televisión de Paga (Lamac) actualmente existen 160 millones de usuarios de este servicio en la región. De esos espectadores, 51 por ciento en promedio dedican su tiempo a ver la oferta que les presentan, y 49 por ciento del mismo a ver TV abierta, indicó el estudio.

**Milenio**, (Susana Mendieta), <http://www.milenio.com/node/681768>

## Internacional:

### *Abre crudo Brent en 115.19 dólares*

El barril de petróleo tipo Brent del Mar del Norte para entregas en mayo se cotizaba en 115.19 dólares al inicio de la sesión de hoy (08:00 GMT) en el mercado electrónico Intercontinental Petroleum Exchange (ICE). El Brent subía tres centavos de dólar (0.3 por ciento) respecto al cierre del martes. En tanto, el crudo estadounidense West Texas Intermediate (WTI) para entregas en mayo, también a las 08:00 GMT, bajaba 18 centavos de dólar (0.17 por ciento) y se cotizaba en 104.63 dólares por barril. Por su parte, la canasta de la Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP) se cotizó el martes en 109.87 dólares, lo que representó una disminución de 50 centavos de dólar (0.5 por ciento) respecto al cierre del lunes, informó el cártel.

**Milenio**,(Notimex), <http://www.milenio.com/node/682159>

### *Gruma se blindo contra volatilidad de insumos*

Con el objetivo de blindarse ante la volatilidad que registran los precios mundiales de las materias primas, Gruma adquirió coberturas para 100 por ciento de los insumos que utilizará este año, en especial maíz blanco, y para 60 por ciento de los que requerirá en 2012. El director general a nivel mundial de Gruma, Raúl Peláez Cano, subrayó que la volatilidad que muestran los precios de los commodities durará por lo menos un par de años, debido al impacto de los desastres naturales en varias regiones del mundo donde se ubican los principales cultivos, como el maíz.

**El Universal**, (El Universal), <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/85421.html>

## POLÍTICA

## Estatat:

### *Alto a la guerra, demandan miles a Calderón en Cuernavaca*

Más de 500 personas marcharon por el centro de esta ciudad para exigir al presidente Felipe Calderón que ponga un alto a la guerra contra el narcotráfico, que ha dejado más de 40 mil muertos, porque a diario aumenta la violencia, la inseguridad y el número de víctimas inocentes, como el joven Juan Francisco Sicilia Ortega, hijo del poeta y novelista Javier Sicilia, colaborador de *La Jornada* y la revista *Proceso*.

**La Jornada**, p.7, (Rubicela Morelos Cruz).

## Nacional:

### *Senadores rechazan militarizar ninis*

Senadores de PRD y PAN rechazaron la iniciativa del gobernador de Chihuahua, César Duarte, de que haya servicio militar obligatorio durante tres años para los jóvenes, como forma de ofrecer oportunidades de empleo y capacitación a los llamados *ninis*. El presidente del Senado, el priísta Manlio Fabio Beltrones, comentó que "habría que analizar la iniciativa, porque lo correcto es no dejar de atender ese fenómeno que de verdad existe y es preocupante: la llamada generación *nini*".

**La Jornada**, p.9, (Andrea Becerril). **Reforma**, p.6, (Armando Estrop).

### *Federación, sin fondo contra incendios en Coahuila*

A 12 días de que se originaron tres incendios al Norte de Coahuila, los titulares de Semarnat y Conafor arribaron a la entidad, cuando se registra una afectación de 20 mil hectáreas, la muerte de ganado vacuno, guajolotes silvestres y jabalíes, así como el desplazamiento de varios ejemplares de oso negro y venado cola blanca, que se encuentran en riesgo. Juan Rafael Elvira Quesada, Secretario del Medio Ambiente a nivel nacional, informó que los recursos del Fondo Nacional de Desastres Naturales (FONDEN) tardarán de una a dos semanas y de manera inmediata por la parte federal no se tiene previsto un fondo económico extraordinario del que se disponga para el combate del siniestro, ya que han erogado 5.3 millones de pesos en este evento.

**Milenio**, (Jessica Rosales), <http://www.milenio.com/node/682092>

### *Sube gasto 300% Calderón en spots*

En 2010, el gobierno de Felipe Calderón impuso un récord en el gasto de publicidad al erogar 6 mil 479 millones de pesos. Esta cifra es 4 mil 809 millones de pesos superior a lo autorizado por el Congreso en el Presupuesto de Egresos para ese año, es decir, casi tres veces lo presupuestado originalmente.

**Reforma**, p.p. (Reforma/Staff).

*Perciben los mexicanos el segundo salario mínimo más bajo de AL*

Los mexicanos perciben el segundo salario mínimo más bajo de América Latina, y sólo 18.3 por ciento de la población –19.5 millones de personas– obtiene ingresos suficientes y cubre sus satisfactores de salud, educación, vivienda, servicios, alimentación y seguridad social. El resto enfrenta alguna carencia y casi 49 millones –según datos de 2008– sufrían algún grado de inseguridad alimentaria.

**La Jornada**, p.13, (Angélica Encisco L.).

*Tuxtla Gutiérrez, primera urbe del país en obtener certificación de ciudad segura*

Al atestiguar la certificación de la capital chiapaneca como ciudad segura –la primera en México de las 231 metrópolis que hay en el mundo con esta clasificación–, el presidente Felipe Calderón aseguró que esta distinción es un ejemplo de lo que se puede lograr cuando sociedad y gobierno se unen para trabajar juntos, cuando se dejan a un lado las banderas políticas y nos concentramos en lo más importante, que es, precisamente, el cuidado de los ciudadanos.

**La Jornada**, p.19, (Víctor Ballinas).

## **Internacional:**

*La ONU autoriza armar a los rebeldes: Hillary Clinton*

La secretaria estadounidense de Estado Hillary Clinton afirmó hoy que la resolución 1973 del Consejo de Seguridad de la Organización de Naciones Unidas (ONU) autoriza a armar a los rebeldes contra el líder Muammar Kadafi, al provocar un debate sobre el tema durante una conferencia sobre Libia celebrada aquí y en la que representantes de 36 naciones y varios organismos internacionales proclamaron que Kadafi y su régimen perdieron toda legitimidad.

**La Jornada**, p.2, (The Independent, Dpa, Afp y PI).

*Trípoli, aún fuera del alcance de los insurrectos; tuvieron que retroceder*

Después de llegar tan cerca de su objetivo, la ciudad de Sirte, tierra natal de Muammar Kadafi y lugar estratégico para acceder a Trípoli, los rebeldes libios retrocedieron 160 kilómetros este martes. Algunos comandantes, amargamente decepcionados, se habían resignado a aceptar que la victoria podría no ser posible, y que tal vez ha llegado el momento de declarar un cese el fuego. Pero un grupo de combatientes que se autodenominan los Mujaidín, fueron muy enfáticos al condenar tal pesimismo. Al grito de Alá Akbar (Dios es grande) se arrojaron contra el fuego enemigo y exhortaron a otros a hacer lo mismo. Los hombres provenientes de Derna tomaron nuevamente el liderazgo como lo han hecho en tantas batallas recientes.

**La Jornada**, p.3, (Kim Sengupta). **Reforma**, p.16 (Agencias). **El Universal**, (Agencias). <http://www.eluniversal.com.mx/internacional/72091.html>

*Renuncia el gobierno sirio encabezado por el premier Mohamed Naji Otri*

A casi dos semanas de que comenzaron las manifestaciones en Siria, el gobierno encabezado desde 2003 por el primer ministro Mohamed Naji Otri presentó su renuncia al presidente Bashar Assad, mientras continúan las movilizaciones de protesta, pero también se realizaron otras marchas organizadas este martes en todo el país por el propio Ejecutivo. Assad, que llegó al poder en 2000 tras haber sucedido a su fallecido padre Hafez Assad, que dirigió el país desde 1970, aceptó la dimisión del gobierno de Otri pero le pidió ocuparse de los asuntos corrientes hasta la formación de un nuevo gobierno.

**La Jornada**, p.4, (Afp, Reuters, PI y The Independent). **Reforma**, p.16 (Agencias), **El Universal**, (Agencias). <http://www.eluniversal.com.mx/internacional/72094.html>

*Endurece vigilancia EU en la frontera*

Para cerrar el flujo de **armas** hacia México, autoridades estadounidenses inspeccionan toda la carga que cruza la **frontera** entre ambos países por ferrocarril, informó John D. Feeley, agregado de negocios de la embajada de **Estados Unidos en México**. El diplomático estadounidense detalló que además de esa estrategia que inició el año pasado, se incrementó el número de agentes de inspección en las garitas de entrada y salida en la frontera que comparten ambas naciones. En entrevista durante el foro internacional Migración y Trata de Personas: Un problema complejo, que se realizó en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, Feeley explicó que a estas labores se suma la colaboración con el gobierno del presidente Felipe Calderón, a través del programa E-Trace.

**El Universal**, (Miguel Ángel Sosa y Silvia Otero). <http://www.eluniversal.com.mx/primera/36557.html>

*Regalan en EU armas al contratar TV satelital*

En Estados Unidos, una tienda de Montana está ofreciendo un arma gratis a clientes que contratan un servicio de televisión satelital. La promoción ha desatado críticas de una organización activista y de RadioShack Corp., la compañía matriz del minorista que mantiene la oferta.

**Reforma**, p.7, (Reforma/Staff).

*Ofrece gobierno inglés apoyar lucha antinarco*

Tras elogiar la lucha del gobierno de México contra el crimen organizado, el viceprimer Ministro de Reino Unido, Nick Clegg, ofreció ayer al presidente Felipe Calderón el apoyo de su país para enfrentar este problema. “Desde luego, el apoyo técnico, la experiencia que tengamos, con gusto la ofrecemos para enfrentar este problema tan serio del crimen organizado”, subrayó Clegg después de su encuentro con el titular del Ejecutivo.

**Reforma**, p.9, (Ariadna García).

*Expulsa el Reino Unido a cinco diplomáticos libios de Londres*

El Reino Unido ha decidido expulsar a cinco diplomáticos libios de Londres porque suponen una amenaza para la seguridad del país, anunció hoy en el Parlamento el ministro británico de Asuntos Exteriores, William Hague. En una comparecencia en la Cámara de los Comunes para informar de la conferencia de Londres sobre Libia, Hague comunicó que entre los diplomáticos está el agregado militar libio.

**Milenio**, (EFE), <http://www.milenio.com/node/682246>

*Argentina y Venezuela firman convenios*

La presidenta argentina Cristina Fernández de Kirchner se reunió ayer con su par venezolano, Hugo Chávez Frías, en Buenos Aires y destacó el trabajo realizado por la Unión Sudamericana de Naciones (Unasur), que en todo momento ha actuado con el derecho internacional en la mano. Ambos mandatarios destacaron la importancia de esta organización, que integra a naciones de América Latina y también se ha mostrado como un ámbito para resolver los conflictos de la región en paz y sin violencia. Durante una reunión conjunta en la que evaluaron la relación bilateral que adquirió cada vez más importancia, ambos firmaron una serie de convenios. Entre éstos figuran los de “cooperación política, social y económica, así como de inversiones; aseguraron que van a firmar otros convenios para fortalecer la integración y consolidar nuestra América del Sur.

**La Jornada**, p.21, (Stella Calloni).